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无证行医、打假疫苗、过度医疗……

宠物医院这些套路你中招了吗？
株洲晚报融媒体记者/王晖

随 着市民生
活水平的提高和
情感需求的加强，
如今，越来越多的
家庭开始饲养猫、
狗等宠物。作为宠
物产业的重要组成
部分，宠物医疗产
业发展迅速。近年
来，我市大街小巷
里也涌现不少的宠
物诊所、医院。

连日来，记者
走访发现，我市宠
物医疗行业存在
过度医疗、收费任
性 、没 有 行 医 资
格、发生纠纷难以
维权等问题，宠物
医疗行业亟待规
范。

▲给宠物刷牙、做美容，早已成为宠物医院的服务内容。 记者/谢慧 摄

给宠物狗做美容引发纠纷
主人维权有点难

9 月 14 日，市民周小姐养的一条泰
迪，被送到天元区某宠物医院进行美
容。两天后，周小姐及家人发现自家的
宝贝宠物失聪了。为此，周小姐找到该
宠物医院讨要说法。双方就彼此责任各
执一词。

周小姐说，当天上午她将狗狗送到
该宠物医院，给狗狗做一次美容。下午，
宠物医院把狗狗送到周小姐家。周小姐
的父亲发现这不是自家的狗狗。等到该
宠物医院工作人员把她家的狗狗送回来
时，家人发现狗狗耳朵里有大量血痂。

到 9 月 16 日，周小姐发现自家的狗
狗失聪了，找到该宠物医院的刘经理了
解情况。周小姐怀疑自家的狗狗在宠物
医院受到了虐待，要求调看当天给宠物
美容剃毛时的录像监控。刘经理拒绝提
供，称监控已坏。

后来，周小姐投诉到市农业农村局
兽医科。该科工作人员回复周小姐，告
知其宠物美容不属于动物诊疗项目，对
于动物诊疗机构，农业农村部门只能依
据《动物防疫法》和《动物诊疗机构管理
办法》进行监管，这两部法律法规中没有
对宠物美容业务进行监管和处罚的依
据。而且宠物美容，并不属于宠物医疗
的范畴，他们没有执法的依据。如果双
方不能就责任协调一致，只能走司法途
径了。

因双方就赔偿事宜没有达成一致，
目前，周小姐准备与宠物医院对簿法庭。

宠物狗做绝育手术死亡
法院判商家赔偿

最近，一桩法院调解后的宠物医疗
纠纷案，在天元区法院作出判决。

市民陈某把狗狗送到天元区的某宠
物医疗机构，让宠物医生给狗狗进行绝
育手术。结果该宠物诊所，让一名没有
行医资格的医生，对该宠物进行了手
术。手术后狗狗死亡。

因双方协商达不成一致，只好到天
元区法院提起诉讼。最后，该法院判决，
按照治疗费用的三倍作出赔偿，加上宠
物本身的估值，该宠物诊所一共赔偿了
6800元。

同时，市农业综合行政执法支队，对该
事故进行了数次复检，最终在该诊所没有
按照相关规定进行用药登记上找到了执法
依据，对该诊所实施了一万元的处罚，在行
业中造成了震动，起到了震慑作用。

宠物行业存在种种乱象

随着养宠物市民的增多，宠物
医院、诊所的数量逐年递增。这几
天，记者对该行业进行了一番调查。

记者首先来到位于滨江广场
的株洲市宠物中心医院，该宠物医
院院长钟学辉透露，现在全国宠物
行业的行业规模已经达到2000亿
元，宠物诊疗规模也已经达到500
亿元。湖南省现有动物诊疗机构
379 家，株洲则有 28 家，去年的行
业规模有近4000万元。

据估计，株洲市区内现有各类
犬只近5万只（宠物猫暂无统计），
最近到株洲市公安局领牌的犬只
近 8000 只。“这块规范后，宠物诊
疗行业仍然会有客观增长。”钟院

长说，随着社会经济的发展，全社
会对宠物的态度发生变化。很多
家庭已经不再把自家的宠物当普
通的猫猫狗狗，而是当做自己的家
人一样对待。未来可以预期，该行
业还会有巨大发展。

业内人士表示，虽然行业发展
迅速，收费任性被部分宠物主诟
病，但该行业并非充满暴利。这个
行业，很多机构是保本经营，最重
要的原因是设备和人力资源的高
成本。比如一台宠物X光机，每天
最多拍3-4个片子，但一台设备需
要近 20 万。所以，拍一次要收费
120 元，比人拍 X 光的费用高多
了。至于收费，一次宠物治疗的收

费在300元左右，一台宠物的手术
收费在 2000 元左右，市民也渐渐
接受这个消费标准。

发展前景吸引了产业投入，但
专业配套没跟上行业发展，因而带
来不少纠纷。对此，记者从各种
途径了解到的信息看到，有客户
投诉把宠物送去美容或者医疗被
丢失的，有治疗过程突然死亡没
有说法的、有无证行医给宠物动
手术的，有投诉给狗打假疫苗和
过度医疗的、有卖不正规三无宠
物食品的、有投诉诊疗机构吊起
来打狗的、有给宠物使用人用药
物的。凡此种种，看得让人有点
触目惊心。

执法监管有难度

对于新兴产业的宠物医疗行
业，行业主管部门是株洲市农业农
村局。该局相关负责人表示，对动
物诊疗，相关法律法规滞后，对于
一些宠物诊所存在违规经营的情
况，执法监管有相当难度。

以周小姐的狗狗为例，事发
后，相关部门虽然到了该宠物医院
取证，但他们随后表示，该纠纷属
于宠物美容，不属于动物的医疗范
畴，由于缺乏授权，他们不能进行

执法。对于宠物医疗相关的程序
以及发生“医疗事故”后的处置，我
国还没有一套完善的处置程序和
硬性规定。除了一部《动物诊疗机
构管理办法》，在开办相关医院和
诊所，需要相应的资质，以及对于
所用药品需要相应批号，没有其他
更加细化的法律法规，这让执法非
常困难。

记者了解到，市农业综合行政
执法支队，在2021年8-9月期间，

根据相关法律法规，对城区的动物
诊疗行业进行专项整治，重点打击
非法动物诊疗机构、未经执业兽医
注册从业、诊疗处方不规范、诊疗及
用药记录不完善以及使用人用药品
治疗动物的违法行为。整治活动下
来，暂时未发现严重的问题。

据负责人表示，这类活动将成
为未来行业管理监督的常态。以
后将不定期进行抽检，进一步规范
行业运作，维护广大市民的权益。

给宠物看医生要选择靠谱的机构

对于宠物医疗过程中出现的
“医疗事故”，钟学辉表示，由于宠
物不能像人一样，清晰表达自己的
病灶，所以，治疗过程中出现意外
的可能性，比治疗人要大很多。一

方面是宠物的家人对宠物日益增
长的感情诉求，一方面是宠物医疗
方面滞后的技术和维权手段，这种
矛盾在短期内难以有大的破解。

钟院长也建议，市民带宠物去

就诊，最好去有动物诊疗许可证和
相关工商营业执照齐全的诊所，同
时要查验相关执业人员的证照，并
且做好自己的宠物的记录，为将来
可能的维权纠纷保留足够证据。

案例1
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案例2

《湘江源记》选读

我是熟悉下雨的人。尘世艰辛，
生老病死，为了繁衍生存，万物都不能
免俗。它们解决不了自己的肮脏、错
误、疼痛和罪孽，雨水一直在帮忙清
洁、安慰和洗涤。

各种树木、花草都在雨中赶路，和
我一起朝山顶的方向走。有风，山和
树恨不得“拔腿而起”，马上飞起来，后
面的推前面的，有些拥挤，但秩序井
然。除了天上的鸟，没人去插树的
队。树不管高矮大小，都有自己的位
置和空间，一律按上帝的旨意排列。

树叶是上帝在山里发行的通用货
币。每棵树的屋檐下都存了很厚的一
层。颜色金黄的从这家串到那家，林
间通行。树上的绿叶，还不能流通。
有几棵树，叶子落尽，光秃秃的。那是
花光了钱的赌徒，它输给了秋天。树
有根，枝有叶，就是这里的富裕户。

木栈托起我的脚往上走，落叶随
风带路，比我走得更快。我在雨中被
风舔一下，差点摔倒。一只不怕雨的
花鸟在树丛中突然腾身而起，在我前
面飞，像一个灵动的动词，又小心翼翼
地落在我左上方的树枝上。它的腹部
露出好看的羽毛，翅尾翎毛紫蓝。雨
点落下来，在它的脊背散成细碎的珍
珠。等我走到它的正下方，它就在枝
上踩一脚，雨水泼了我一身，发出“啪
啪”的响声。我才想起忘记撑伞，就冲
它一笑。我知道，我不该贸然闯进它
的家，还很不礼貌地偷窥了人家。但
是，它是那么漂亮，我真想捡一根毛羽
作纪念。人就是这样功利，总想占有，
看到鲜花也想摘下。但是野花不采，
留下也只能任其凋落。我进山就一无
所获。我进山之前就想好了，采半斤
野果，舀一瓶矿泉水，摘一朵好看的鲜
花，或者一根漂亮的鸟羽。其他无须
带走。占有的越多，包袱越重，欲望也
是意念中的占有。

秋天的枯叶皱起了眉头。树叶穿
黄衣服下树，容易陷入消极。春天在树
上开枝散叶，夏天爱得轰轰烈烈，到了
秋天就该一一放下。我捡起路边的一
片枯叶，接受人生夏季的结束，迎接秋
季，有可能收获，也可能凋落。只要活
得快乐，活得真实，生命的品质比寿命
的长短更重要。野菊花像个送别的人，
到处奔走。一丛野菊抱紧一块快要掉
下悬崖的红石，劝说它不要消极坠落。
它连峭壁也不放过，身心全部贴上去，
安慰那些不舍离去的落叶。世间所有
的事物，都要屈服于大的气候。该走的
时候走，不让开花的时候别开。

一滴水借着一缕光线掉进了溪边
的荆棘刺蓬，连滚带爬，我不会加以嘲
笑。有荆棘的地方，人不愿意去，它去
了。在水面前，我内心很丑陋、很粗
鄙。我的境界和她不在一个层面上。
一只白蜘蛛趴在荆棘的一根刺上，向
我举起了一只湿透了的飞蛾。它是向
我暗示什么吗？很多时候，我就是一
只飞蛾，不敢面对荆棘艰难，却愿扑向
如灯火一样的鲜花。

2018年10月，我去了舜帝大
庙，找到了我们姓陈的这个姓氏的
来由，舜帝并没让自己的儿子都姓
舜，而是将自己的四个儿子分成了
四个姓氏，它们分别为：舜、虞、姚、
陈。这四个姓氏之后又发展成其
他多个姓氏。所以说，不管你姓
啥，我们都是炎黄子孙。

我在蓝山找到湘江源的时
候，我也找到了我自己。我的最
初也就是一滴水。

在湘江源头有一座山，很像舜

帝。它的上空有一朵云。那天下
雨，我看见它向这座山注水。湘江
的源头原来是在天上，原来每一朵
云都是湘江源。如果天上的云不
干净，那地下的水源就不洁净，如
果人不干净，天上的云就不干净。

所以对于湘江源头的追溯不
仅是对一条河流源头的追溯，也
是对文化对历史的追溯，河流虽
然有逆流，回流，但它总的趋势是
奔腾向前的，它的主流一定不是
往回走的。

我写《湘江源记》就是想说，
我们的源头是一样的，我们都是
炎黄子孙。无论处在庙堂之上的
还是陷在底层摸爬滚打的，无论
是健康、年轻帅气的，还是病残老
弱的，他们都是我们的亲人。我
们有余力帮助别人的时候，一定
不要吝啬自己的能量。你自己一
个人过得好，也就是一朵花而已，
每个人都过得好，鲜花就开遍了
大江南北，我们炎黄子孙才算进
入了美好的春天。

陈夏雨系攸县皇图岭镇鹏江
村人，1987年大学毕业后入职湖
南省政府三湘（香港）有限公司，
1991年辞职下海创业，回攸县创
办“世上平制鞋厂”，至今仍是当
地纳税大户，解决当地数以百计
的就业问题。2005年弃商从文，
全职写作，作品散见于《中国作

家》《北京文学》《散文海外版》《诗
刊》《光明日报》《解放军报》《湖南
文学》《芙蓉》《延河》《文学界》《诗
林》《广西文学》《岁月》《诗歌月
刊》《中华文学》《经典美文》等。
有作品被多家选刊转载，并入年
选。出版了短篇小说集《你别说，
你听我说》、长篇小说《凤囚凰》

等。现居省城长沙，为某影视公
司艺术总监。

除了陈夏雨的《湘江源记》
之外，本届冰心散文奖我省还有
两位作家获奖，分别是谈雅丽

（常德）的散文集《江湖记》和黄
孝纪（郴州）的散文集《一个村庄
的食单》。

湖南共有三人获奖
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艺文
寻访湘江源 诗意著妙文

攸县籍作家陈夏雨
喜获第九届冰心散文奖

郭亮

延伸阅读

我是一滴水——《湘江源记》创作谈
陈夏雨

陈夏雨的《湘江源记》首发于
《北京文学》2019 年第 11 期，后
被《散文海外版》《经典美文》等期
刊转载，并入选百花文艺出版社

《纸上花开：<散文海外版>2020
精品集》一书。

《湘江源记》以作者寻访湘江
源时的所见所闻、所思所想为脉
络，用“上山”“木栈”“消逝”“小

溪”“山路”“瀑布”六个小节为意
象，以诗意的语言描摹大自然的
生态之美和文化之美。

文章发表后，好评如潮，多集
中在出色的文本创新和扎实的语
言构建能力上，这是因为，《湘江
源记》通篇语言都在向智慧性、敏
感性、清澈度极高的诗歌语言特
质靠拢，而行文又是大篇幅的散

文表达，这于创作者而言，难度特
别大。有评家如此评论，“陈夏雨
的成功在于他用诗歌语言成就了
一篇大散文，这样的工程量、专注
度，没有长期的文化积淀和个体
经验积累，是不可能担当这一文
学使命的”，端是的论。

用诗歌的语言写大散文

近日，备受文学界瞩目的
第九届冰心散文奖正式揭晓，
共有 20 部作品获得散文集作
品奖，30 篇作品获得散文单篇
作品奖，20 部(篇）作品分别获
得散文集提名奖和散文单篇提
名奖。其中，我市攸县籍作家
陈夏雨以一篇《湘江源记》的大
散文喜获散文单篇作品奖。

据悉，冰心散文奖是中国
散文学会根据冰心女士的遗愿
于2000 年创立的，是我国文学
奖中重要的奖项之一，代表了
中国散文当下的水准。第九屇
冰心散文奖设散文集作品奖、
散文单篇作品奖，另有散文集
提名奖和散文单篇提名奖。参
评作品既有坚持传统散文创作
的名家力作，也有散文创新写
作的新秀妙笔，体现了近三年
来我国散文创作的总体水平。

▲陈夏雨


